

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS 28 DE MAYO DE 1878.

En todo España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

N.º 1.035.

La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRONICA.

Retiramos el artículo de fondo, á fin de poder insertar íntegra la siguiente carta que nos remite un ilustrado amigo nuestro y sobre la cual llamamos la atención de los lectores.

París 17 Mayo.

Señor director de LA CRÓNICA.

Correspondencias de San Petersburgo, de Moscow, de Kiew, de Varsovia, revelan una profunda agitación en el imperio ruso; y por más que las autoridades redoblan el rigor de sus habituales violencias y el gobierno mismo se afana en impedir que la verdad trascienda á Europa, las pocas manifestaciones de la opinión que allí pueden producirse, vienen de hace tiempo acusando uno de esos movimientos precursores de las grandes perturbaciones sociales, si á tiempo el poder no los favorece y dirige con reformas que prevengan la explosión de las iras revolucionarias. Ese imperio, más monstruoso por la dureza de su régimen y por su insaciable codicia que por sus inmensos dominios, que comprenden más de la mitad del continente europeo y un tercio del continente asiático, se aproxima quizás á la suprema trasformacion, de que debe resultar la constitucion de un pueblo, preparando probablemente á la larga la organizacion de diversos Estados.

En realidad no se conoce todavía la representacion del Rusia en la civilizacion de Europa. Si las razas que vienen más tarde á la vida han de responder á las exigencias del progreso, deben estar dotadas de superiores aptitudes que les permitan proseguir el desarrollo de la cultura humana. Bajo este principio de evolucion, á que parece obedecer la historia, los slavs, raza joven y casi virgen aun, serian llamados á una mision civilizadora que continuara y superara la obra cumplida por los latinos y germanos. Si de otra parte, la situacion y las condiciones geográficas marcan como signos naturales, inconscientes, pero infalibles, el destino de los pueblos, Rusia ha de servir de factor principal á la composicion de las civilizaciones europea y asiática. Los rusos mismos, con cierta presuncion fanática, se tienen como una raza sintética, dotada en singular concierto de la virtud social de los latinos y del génio individualista de los germanos. Sobre el principio de las nacionalidades ellos quieren levantar el principio más amplio y comprensivo de las unidades de raza: el panslavismo es en ellos una aspiracion instintiva y un pensamiento tan poderoso, que estiman causa santa su defensa, como si se tratara de la independencia de la patria, y no entienden y repugnan las exigencias del equilibrio de los Estados. A ese sentido de dominacion absorbente, que hace de los slavs un pueblo todavía más duro que los sajones y los yankees, en la lucha por la existencia que el antagonismo de las naciones provoca, se une una tendencia que parece contradictoria de toda organizacion so-

cial del poder y explica las pavorosas concepciones anarquistas de Bakounin, las nihilistas de Nékraschhoff y Metchaieff, cuya propagacion inspiran serios temores al gobierno imperial.

Todo hace de Rusia un Estado que no encaja bien todavía en la corriente de la civilizacion europea. Si por la religion difiere fundamentalmente de las demás naciones, habiendo seguido el rito griego ha concentrado el poder eclesiástico y el político en una autocracia absoluta que se identifica con el despotismo oriental. Así no ha tenido lugar la lucha entre las dos potestades que, por cuenta á las veces y siempre fecunda en conflictos, no ha dejado de servir al Occidente para impedir el absolutismo del poder y preparar á la larga la justa distincion de la Iglesia y el Estado, y con la emancipacion de la conciencia religiosa, la liberacion de las instituciones políticas. Ni apenas ha participado Rusia de la herencia de los elementos sociales legados por el imperio romano; de suerte que quedó alejada de la laboriosa combinacion que durante la Edad Media determinó la existencia de las nuevas naciones latinas y germánicas. Su verdadera aparicion en la historia se cumple con Pedro el Grande.

Era el apogeo de la monarquía absoluta en Europa. Aquel príncipe, mitad héroe, mitad tigre, segun la justa expresion de Voltaire, importó hasta con su aprendizaje personal todos los adelantos de la civilizacion; pero haciéndolos servir al engrandecimiento del poder autocrático más que á la educacion y cultura de su pueblo, lo cual ciertamente no podia ser improvisado. La gerarquía militar se aplicó á toda la administracion del imperio; y en vez del orden de la ciudad se estableció con implacable dureza la disciplina del campamento. El Estado tomó las exterioridades europeas; pero en el fondo quedaron barbaros los rusos. Todo el esfuerzo de Pedro el Grande no pasó, segun él mismo decía, de vestir como hombres su rebaño de bestias. Y cuando más de medio siglo despues el gobernador de Moscow se lamentaba de que las escuelas estuvieran desiertas, aquel monstruo de perversidad y de génio, que se llamaba Catalina II, respondía: «no os quejeis, mi querido príncipe, de que los rusos no tengan el deseo, ni sientan la necesidad de instruirse; si yo instituyo escuelas no es por mi pueblo, sino por mantener nuestro rango en la opinion de Europa, por que el día en que nuestros paisanos quisieran ilustrarse, ni vos ni yo quedaríamos en nuestros puestos.» Tal ha sido el propósito y desde luego la obra de los autócratas de Rusia; hacer un grande, un formidable Estado sin nacion.

El testamento apócrifo, por largo tiempo atribuido á Pedro el Grande, ha sido de esta suerte el canon político del imperio moscovita. Comenzando por donde la Edad Media acababa, por la monarquía absoluta; no existiendo el tercer Estado, base de las nacionalidades modernas; manteniendo la servidumbre que hacia imposible la formacion del pueblo; convertida la aristocracia en gerarquía

militar; y sometida la iglesia á la oficina imperial del Santo Sinodo, el poder del czar no tuvo limites; y la mision del Estado se redujo á mantener una guerra perpétua con los vecinos para alimentar una codicia insaciable.

Así llegó á ser la Moscovia el único reino de los slavs levantándose sobre las ruinas de Polonia, que sucumbió porque no supo salvar á tiempo la transicion de la Edad Media, arrastrada por la anarquía de una aristocracia soberbia y fanática.

La mitad de la obra que en la política exterior prosiguieran los emperadores de Rusia estaba cumplida con el rebajamiento y la casi anulacion de Suecia, con la destrucción de Polonia, con la dominacion en el Báltico y en el mar Negro, cuando las naciones occidentales de Europa comenzaron á preocuparse seriamente del peligro de que la otra mitad se realizara. Pero si han acudido á atajar á los rusos en el camino de Constantinopla, lo han hecho sin oponer un plan fecundo y progresivo á la ambicion moscovita, ni imponer como en ocasiones hubieran podido, un cambio de régimen en aquel monstruoso imperio, con que el génio de barbaras conquistas habiera cedido ante la constitucion de un pueblo libre. Causa perenne de guerras por una parte y de reaccion por otra han sido siempre las tímidas ó arbitrarias soluciones hasta ahora propuestas al conflicto oriental y al mantenimiento de Estados autocráticos en que la voluntad de un príncipe decide á su antojo de la paz de las naciones.

Mas el progreso, aun por las direcciones tortuosas de la arbitrariedad de los soberanos, concluye por abrirse camino. Deficiente como fué en todos sentidos el resultado de la guerra de Crimea, provocó la abolicion de la servidumbre en Rusia. El ukase de 19 de Febrero de 1861 ha sido un paso decisivo para formar el pueblo que no existia. A los 17 años de haber otorgado á los siervos el usufructo perpetuo de las tierras, permitiéndoles redimir las rentas, se han creado 7 millones de propietarios que poseen hoy cerca de 30 millones de hectáreas ya liberadas. Esta trasformacion inmensa del estado social ha de traer irremisiblemente un cambio político. ¿Cómo, redimida la condicion civil y elevados al dominio del suelo, podrían dejar de conquistar el poder de la ciudadanía?

La agitacion de los espíritus, que, si la presente guerra no ha provocado, ha exacerbado extraordinariamente, precipitará de seguro un crisis política en que, ya por procedimientos pacíficos si el czar anticipa la reforma, ya tras convulsiones violentas si resiste, ha de sustituir el régimen constitucional de los pueblos cultos al bárbaro régimen de la autocracia.

Consignemos algunos de los hechos que han motivado las precedentes consideraciones y que atestiguan el movimiento de opinion y de ideas con que ya se anuncia la decadencia del despotismo ruso.

Ha llamado en primer término la atención de la prensa europea el proceso de la joven Vera Zassoulitch. Conocida es la dureza de aquella admi-

nistracion y proverbial la ferocidad de su policía. Una y otra se ensañaron con la citada joven por sospechas de complicidad con el nihilista Netchaieff. Dos años de prision en un calabozo, cuatro de sujecion á la vigilancia de la policía que la llevaba de una fortaleza á un burgo y de un burgo á una ciudad, para impedir que pudiera recibir socorro de su familia, viviendo entre hierros ó de la caridad pública, le hicieron experimentar los horribles sufrimientos de los detenidos políticos. Supo que muchos caian en demencia y que otros se suicidaban á efecto ó por temor de las atrocidades de la policía; y cuando ya puesta en libertad oyó que al detenido político Bogoluboff lo habian azotado hasta caer exánime, viendo que la prensa enmudecía ante tales ferocidades, y que no habia recurso contra ellas, ni medio siquiera de llamar la pública atencion, decidió el atentado contra el general Trepoff, prefecto de San Pestersburgo. Le disparó un tiro, pero no lo hirió. Al declarar el hecho, y referir con una posesion y entereza extraordinarias los precedentes y motivos que á ejecutarlo le determinaron, añadió que consideraba terrible atentado á la vida de un hombre, pero que su conciencia le dictaba que debía resolverse á ello. Con esta confesion tan explícita, y apesar de la presion ejercida por el príncipe de Gortschakoff que asistió á la vista del proceso, el Jurado pronunció una sentencia absolutoria. Calcúlese al efecto que habra producido este fallo en el gobierno imperial. Es la condenacion mas elocuente y solemne de su régimen; la perturbacion en la joven Zassoulitch se ha considerado inocente, la declaracion de que su atentado no constituye delito echan la responsabilidad del crimen sobre la feroz administracion que lo ha provocado.

Los diarios officiosos revelan la ira y el despecho del Gobierno anunciando que éste se halla resuelto á que los atentados contra las autoridades no sean en adelante juzgados por el Jurado, por que «los jurados están en el complot y la administracion debe asumir la funcion de castigarlos para reducir á la impotencia á los enemigos de la Santa Rusia y del czar». Medida arbitraria y despótica que, lejos de prevenir esos atentados individuales, contribuirá á hacer odioso el régimen contra el cual comienza á levantarse el espíritu de un pueblo, cuya aparicion tiene ya en continua ansiedad y zozobra el ánimo del Emperador.

La agitacion, con efecto, se difundió por todo el Imperio, encuentra órganos en la prensa, y se mantiene sobre todo en la juventud de las escuelas y de las Universidades llegando hasta el mismo profesorado; con lo que así parece que comienza á cumplirse aquel temor que inspiraba á Catalina II la instrucción de sus vasallos.

La opinion liberal que empieza á formarse en Rusia, no solo eleva sus protestas contra el régimen interior, sino que condena la política exterior del imperio. El *Mundo ruso* censura en términos muy vivos la organizacion que se pretende dar al nuevo principado de Bulgaria, basada en el

mismo principio de opresion gubernamental que ha prevalecido en la Polonia rusa. «El doble objeto que se persigue, dice, es rusificar á los búlgaros y procurar empleos lucrativos á los funcionarios imperiales.» Califica el primero de esos proyectos de absurdo é imposible, y condena el segundo porque fomenta los peores elementos de una disolucion social. Puede esto servir de leccion á los irreflexivos partidarios de la solucion rusa en Oriente.

Pero esas manifestaciones públicas, que se escapan por entre las espesas y duras mallas de aquella administración de hierro, no bastan, con ser tan graves, para conocer la situacion de Rusia. En el fondo de aquella sociedad, con el duro carácter de la raza y más endurecido y solado por el despotismo, se abrigan las sombrías y terribles inclinaciones que han inspirado á los nihilistas. Y ahí está el peligro gravísimo de profundas y sangrientas perturbaciones, si no sustituye en breve al régimen autocrático el régimen constitucional, que permita convertir las ciegas y fanáticas pasiones de siervos que se rebelan, en las virtudes de ciudadanos que aprenden á ejercitar su derecho.

Correspondencias y periódicos anuncian la formacion de un gobierno secreto que funciona con el nombre de gobierno nacional. La proclama, en que apela á la insurreccion del país para obtener una Constitucion con una asamblea popular, se ha difundido por las ciudades y los campos, manos invisibles la llevan á los palacios y á las chozas. Encabezánla aquellas palabras de Robespierre: «aplástad por el terror á los enemigos del pueblo, y lograreis el honor de haber fundado la República;» y estas otras no menos expresivas de Nekraschoff: «nuestro triunfo es seguro porque se funda sobre la sangre.»

En suma, la situacion interior de Rusia es gravísima. La ignorancia, el fanatismo, la presuncion nacional, la ineptitud para el pensamiento y el trabajo hacen que una gran parte de los rusos sigan ciegamente todavía las empresas á que el despotismo del czar los arrastra. Pero el crédito nacional está agotado; el valor del oro ha aumentado en un tercio, el comercio está arruinado; las pocas industrias que existen, paralizadas; y sin embargo, ó mas bien por lo mismo, les enardece la idea de la guerra: es un pueblo de siervos y mendigos fanáticos que gastaría su último kopeck en una hora de embriaguez. Para halagar las pasiones de los viejos rusos y acaso para distraer con las seducciones de la victoria á las masas populares inconscientes, podría el czar inclinarse á una segunda guerra. Pero ¿cuál sería su resultado? La derrota pudiera traer una revolucion. Del otro lado, la minoría, es cierto, pero la minoría inteligente y activa comienza á removerse, conoce la causa de sus males, difunde sus aspiraciones en el pueblo, lo llama á la conciencia de su abyeccion y de su miseria, despierta y halaga sus pasiones, excita el irascible carácter de la raza y con el prestigioso misterio de la conspiracion, hacina elementos que podrian estallar en una conmocion terrible.

Aunque no pensamos que este peligro sea tan inminente que no pueda conjurarse; y aun cuando, como siempre, seguimos creyendo que el conflicto oriental no nos llevará por ahora á una nueva guerra, es lo cierto que la voluntad del czar no representa ya la unidad del imperio; que este está profundamente dividido entre los viejos y los nuevos rusos; y que no hay mas medio de salvar el antagonismo, que transformar la autocracia en un régimen constitucional. Así se calmaria y aun llegaría á extinguirse la agitacion interior de Rusia; y entrando en la corriente de la civiliza-

cion europea, el despotismo que le ha impedido hasta ahora formar un pueblo, iria á sepultarse en las ruinas de lo pasado, y el nihilismo, que la amenaza con una disolucion social, se desvanecería como espectro de un régimen sombrío ante la esplendente luz de las instituciones liberales. ¿Hará esto el emperador Alejandro coronando la obra que comenzó con la emancipacion de los siervos? No lo sabemos; pero sin él y aun contra él se cumplirá esa empresa de paz y de progreso harto mas fecunda y bienhechora que las cruentas victorias sobre los turcos. Y bien pudiera ser que en el camino de Constantinopla, sin llegar á la conquista tan tenazmente codiciada, encontraran los rusos su propia liberacion. Entonces, cuando una nacion dueña de sus destinos, sustituya al arbitrio y á la ambicion de un déspota, podrá ser conocida la verdadera mision de los slavos en la historia. —X.

Algunos de nuestros piadosísimos colegas ultramontanos, ponen el grito en las nubes, como vulgarmente se dice, porque *El Imparcial* se ha permitido llamar la atencion del gobierno acerca de la mas odiosa de las *tratas*; la *trata* de niños.

No atribuyen al diario democrático otro móvil que el del interés.

La caritativa y evangélica *Fé*, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«¡Si resultará que ahora se ha conmovido *El Imparcial* por haber sido *La Correspondencia* la que ha tenido el monopolio del anuncio!

Porque de estas nobilísimas competencias se ven muchas, muchas, como muchos ejemplos, muchos, dentro de la civilizacion moderna.»

Sólo los neos que no abrigan en su alma más que sentimientos mezquinos, son capaces de sentir y de pensar de esa manera.

Sólo los que se lamentan de la decadencia de los coros de la capilla Sixtina, porque no encuentran *tripes* que interpreten las sublimes inspiraciones de Palestrina, son capaces de lanzar ideas tan poco nobles.

Los neos no solicitan niños para descoyuntarlos y martirizarlos como los titiriteros; pero los solicitan para otra cosa peor, infinitamente peor.

Como no gustamos de hacer afirmaciones sin pruebas, hé aquí una que no necesita comentarse.

El ritual no permite coros de mujeres en la basilica de San Pedro en Roma. Para tener *tripes* en estos coros, se apelaba á reducir á ciertos varones desde su infancia á la triste condicion de aquellos infelices que guardan los serrallos de Oriente. Alejandro Dumas dice en sus viajes, que vió á la puerta de una barbería romana el siguiente rótulo: *Aquí se perfeccionan muchachos*. Los que buscan padres despiadados que por el sordido lucro sean capaces de inmolarse á sus hijos, no pueden extrañarse que los titiriteros soliciten en nuestra patria niños de cinco y siete años para mortificarlos inhumanamente, y no pueden hallar ideas levantadas y dignas en quien pide que no se permita abusar bárbaramente de la infancia.

Pedir á los neos sentimientos nobles, es pedir peras al olmo. Han sido, son y serán siempre así. Las predican; pero no las comprenden.

Por lo demás, aceptamos con fruicion el proyecto de ley que el señor Parra ha presentado al Congreso el día 23, y cuyo proyecto han suscritos los hombres más respetables de todos los lados de la cámara.

Los periódicos de Madrid y de provincias lamentanse de que á muchos infelices contribuyentes se les vendan sus fincas, mientras que á ciertos hombres políticos y á algunos grandes de España que deben al Estado

sumas considerables, no se les apremia.

¿Pero es posible que en estos tiempos regeneradores no se mida á todos los ciudadanos con el mismo rasero?

A 3.131 asciende el número de españoles procedentes de Alicante, Cartagena y Almería que han arribado á Orán, desde el 20 de Abril últimos al 12 del actual, con objeto de buscar medios de subsistencia por carecer de trabajo.

Como se vé, ya no son solo los gallegos los que se marchan de nuestro país, por no haberse apercibido de que este es hoy una verdadera Jauja.

En virtud de orden del Gobierno, la compañía de los ferro-carriles del Norte se ha visto obligada á separar de su destino á un cajero pagador, que segun la orden mencionada era «agente revolucionario y abusaba de su posicion para favorecer las maquinaciones de los enemigos del orden.»

Con este motivo un colega de Madrid, pregunta y con razon: ¿no están los tribunales para castigar á los enemigos del orden público? ¿Por qué no acude á ellos el gobierno en vez de meterse por casa ajena para quitar el pan á un funcionario particular?

Respiremos. Segun se dice, el señor Orovio no hará cuestion de gabinete nada de lo que se relacione con los presupuestos.

Y de ese modo no hay temor de que tan notable hacendista salga de su departamento.

Segun las últimas noticias telegráficas, Rusia consiente al fin en someter á un Congreso el tratado de San Estéfano y todas las potencias se han adherido á esta proposicion.

La primera reunion del Congreso se verificará en Berlin el 11 de Junio.

A 6616 contribuyentes de la provincia de Huesca les han hecho embargo por débitos de contribuciones correspondientes al ejercicio de 1876 77.

Las fincas vendidas por consecuencia de esto, pasan de 600 y de 1800 las que se han adjudicado á la Hacienda.

Cuántos gérmenes de prosperidad brotan por todas partes!

La sociedad higiénica de Paris vá á examinar un proyecto de instalacion en todas las grandes ciudades de Francia, de un laboratorio de quimica en que serán analizadas todas las sustancias alimenticias expuestas á falsificacion, empezando por las bebidas: los comisarios de policia procederán diariamente á tomar muestras de los géneros que se vendan en su distrito y la operacion del análisis será acompañada de una acta, levantada por peritos que ignoren completamente la procedencia de los articulos, como el mismo comisario de policia los almacenes en que ha de recogerlos, hasta el momento mismo en que se le dé la orden de hacer esta diligencia.

¿Cuándo haremos lo mismo en España?

Más humilde, pero no menos útil, bajo el punto de vista práctico, que otras invenciones, es la de un nuevo freno ensayado hace pocos dias en Paris en el ferro-carril del Oeste, en un tren lanzado á la prodigiosa velocidad de 30 kilómetros por hora, que fué detenido instantáneamente sin sacudida despues de haber recorrido una distancia de 200 metros próximamente. Segun parece, por medio de este fre-

no, cuyo motor es el aire comprimido, se pueden evitar todos los accidentes que provienen de la presencia de un obstáculo sobre la via ó del encuentro de dos trenes. Todo el material entre la estacion de de San Lázaro y la del Oeste-cintura está provisto de estos frenos, que no se hallan ya por tanto en estado de ensayo, sino de aplicacion definitiva de un sistema que promete á los viajeros por ferro-carriles una seguridad efectiva.

El teléfono ha penetrado ya en China, donde se anuncia que existen comunicaciones telefónicas de 500 millas de extension; esta invencion es mucho más útil para los chinos que el telégrafo, de que no pueden hacer uso á causa de la contestura de su lengua, que carece de alfabeto; es pues probable que el génio observador y paciente de los naturales de aquel país, contribuya á perfeccionar un descubrimiento de tanta utilidad para ellos.

El teléfono, considerado por muchos como un juguete, está llamado á ser una potencia, ante la cual debemos inclinarnos como ante el fonógrafo y el telestrocopo, otras dos grandes maravillas contemporáneas. Las tres invenciones han venido en visperas de la exposicion universal: la de 1867, tuvo uno de sus objetos más notables, el cañon Krupp; la de 1878 mostrará conquistas más racionales y más útiles á la humanidad.

Nuestro amigo el Sr. D. Enrique Rodriguez Solís ha publicado un estudio crítico titulado *La Mujer*, defendida por la historia, la ciencia y la moral, del cual se han agotado en pocos dias dos numerosas ediciones.

Como prueba del interés que dicho trabajo encierra, basta leer el siguiente resumen de asuntos:

Reseña histórica de la mujer. —¿Por qué se extravía la mujer? —Causa y medicina de las pasiones. —Historia de la mujer obrera. —El amor —Estudio fisiológico de la mujer. —Derechos. —Mujeres célebres, etc., etc.

Como el tema es tan vasto, á pesar de lo mucho que se ha escrito sobre la mujer, está muy lejos de hallarse agotado, y el ilustrado publicista ha encontrado medio de dar á su libro novedad, interés y atractivo.

Lo recomendamos al público en general, y en particular al bello sexo, que tiene en el Sr. Rodriguez Solís uno de sus más entusiastas defensores.

La obra se vende, al precio de dos pesetas, en la administracion de *El Imparcial*, en las principales librerías, en casa de su autor, Esgrima, 11, tercero y en Badajoz en casa de D. Joaquin Romero y Morera, Gobernador, 11.

En la mañana de hoy se ha verificado en el sitio de la Granadilla, el ensayo de una máquina segadora adquirida, segun parece, por la Diputacion provincial.

Ocupaciones perentorias nos han impedido asistir á este acto, acerca del cual procuraremos adquirir detalles para comunicarlos á nuestros lectores.

Sin perjuicio de esto, nos apresuramos á dar las gracias al Sr. Gobernador civil por la atencion que con nosotros ha tenido, invitándonos á presenciar el ensayo de dicha máquina y el que se verificará mañana á las 8, de otra destinada á la extincion de la langosta.

El Alcalde de Miguelturra D. Juan José Diaz, nos dirige una carta muy atenta, transcribiendo la que ha remitido á *El Clamor de la Patria*, con el

fin de rectificar una noticia que dió el colega y de que nosotros nos hicimos eco en LA CRÓNICA del día 18.

Segun la carta á que hacemos referencia, no es exacto que dicho alcalde haya obligado á los vecinos de aquella localidad á que confesaran y cumularan despues de oír los sermones de la mision.

Imparciales siempre nos apresuramos á dar cuenta de la rectificacion, segun desea el alcalde de Miguelterra

De la suma votada por las Cortes con destino á la extincion de la langosta han correspondido á nuestra provincia 15 000 pesetas.

El reparto de esa cantidad se ha hecho en esta forma:

	Pesetas.
Partido de Almendralejo.	2000
Idem de Badajoz	600
Idem de Castuera.	2000
Idem de Don Benito.	2000
Idem de Fregenal de la Sierra.	300
Idem de Fuente de Cantos.	300
Idem de Herrera del Duque	400
Idem de Llerena.	1000
Idem de Mérida	2000
Idem de Puebla de Alcocer.	1000
Idem de Villanueva de la Serena	2000
Idem de Zafra	400
Reservadas para gastos de Inspectores y demás de que se dará cuenta por la Comision provincial	1000
	15000

A más de 15.000 duros ascienden los daños producidos por la langosta en terrenos destinados á pastos en término de Cabeza del Buey, Castuera y Campanario.

El Ayuntamiento de Villafranca ha dispuesto que se ejecuten por subasta las obras que necesita el puente del Ramal sobre el arroyo Tripero.

La subasta se verificará el día 30 del corriente por el tipo de 1280 pesetas 31 céntimos.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Palomas, dotada con 750 pesetas.

El 2 de Junio se subastan en Monterrubio los ramos de consumos, sal y cereales en el próximo año económico.

Se hallan vacantes las Notarías de Montemolin, Puebla de la Calzada y Navalvillar de Pela.

Los aspirantes tienen que dirigir sus solicitudes á la Junta directiva del Colegio Notarial de Cáceres en el plazo de 30 dias.

Se halla vacante la escuela de niñas del Valle de Matamoros que se proveerá por traslacion.

COMPANÍA DE FERRO CARRILES DE CIUDAD REAL Á BADAJOZ Y DE ALMORCHON Á LAS MINAS DE CARBÓN DE BELMEZ.

El Consejo de Administracion tiene el honor de poner en conocimiento de los señores accionistas que el dividendo del ejercicio de 1877 se ha fijado por la Junta general de 28 de Abril último, en 45 reales 60 céntimos (francos 72), repartido entre los cupones señalados con los números 13 y 14.

Conforme á las prescripciones de los Estatutos: al voto de la Junta general y á la decision del Consejo, el pago se efectuará en dos plazos y por

mitad del importe total del dividendo indicado.

En su consecuencia, al cupon número 13 se satisfarán 22 reales 80 céntimos (francos 6), libres de todo impuesto, á contar desde 1.º de Junio próximo en

Madrid, domicilio social, plaza del Angel, núm. 18, 2.º.

París, Sociedad general de Crédito Industrial y Comercial, calle de la Victoria, núm. 76.

Bruselas, Banco de Bruselas, calle Real, núm. 22

Madrid 14 de Mayo de 1878.—El Administrador-Director, José Canalejas y Casas.

VARIEDADES.

Todo el mundo conoce ya el admirable aparato imaginado por Mister Edison, que permite reproducir la voz y el canto, registrar y conservar indefinidamente la palabra que el fonógrafo repite fielmente con todos los accidentes de la frase, el timbre y el sonido, hasta el punto de poder reconocer á la persona que habla, cuya voz registra automáticamente el aparato. Esta invencion, maravillosa bajo el punto de vista científico, bajo el práctico no dá lugar en su estado actual á muchas aplicaciones: tratase ahora de un nuevo fonógrafo parlante, que no exigirá para registrar lo que joiga, hablar por la trompetilla, ni con precauciones que requieren cierta costumbre, sino que bastará hablar dentro de su alcance, á algunos metros de distancia, para que el aparato recoja, transcriba, repita con exactitud y conserve en seguida las palabras pronunciadas. Puede decirse que todavía está en la cuna esta invencion de fines del año pasado y ya recibe perfeccionamientos bastante grandes para poder pasar rápidamente del estado de émbrión ó de simple curiosidad, al de aparato verdaderamente práctico, susceptible de múltiples é utilísimas aplicaciones: tal está siendo la actividad del espíritu humano en los tiempos que hemos tenido la suerte de alcanzar. No se ha agotado, ni mucho menos, la serie de maravillas quedá de sí el prodigioso descubrimiento del fonógrafo; ese instrumento que fotografía los sonidos. En un ensayo recientemente practicado en París, despues de haber grabado una frase francesa, el operador hizo repasar la huella, como si quisiera hacer hablar al fonógrafo; pero al mismo tiempo pronunció una frase inglesa; hecho esto, dió vuelta á la manivela y todas las personas que se encontraban en la sala, pudieron oír una mezcla de dos frases; acercándose al aparato un oyente bien atento podia seguir la frase francesa y otro la inglesa, porque el fonógrafo hablaba inglés y francés á la vez. En la sociedad física de Londres han cantado dos artistas al mismo tiempo, cada cual en su cornetilla; agitándose ámbas sobre el mismo punto trazante, el fonógrafo produjo un duo; imprimiéndole un movimiento inverso al seguido anteriormente, resulta una cacofonia que no ofrece semejanza con ninguna lengua humana, porque todas las palabras vienen á ser pronunciadas al revés. Mientras Edison lograba al otro lado del Atlántico, resolver el difícil problema de conservar la palabra, Cros, Napoli y Despres buscaban la misma solucion, que como suele suceder en los grandes descubrimientos es despues de sabida de una sencillez tal que admira no se haya descubierto ántes. El telégrafo habia borrado el espacio, el teléfono ha borrado el tiempo; pronto habrá sin duda relojes parlantes que, gracias á un cilindro fonográfico convenientemente dispuesto, sustituirán las campanadas con frases pronunciadas, que digan, en vez de señalar, la hora que es. Z.

GACETILLAS.

La bellissima señorita D.ª Elisa Calvo y Estele, efectuó, el sábado último, su enlace, con nuestro particular amigo D. Manuel Rubio Medina.

La Señorita de Calvo ha sido, y continúa siendo en estos dias, objeto de las mas altas consideraciones por parte de sus amigos, quienes, al parecer, se han declarado en mútua competencia para significarle, más que el testimonio de su aprecio, el justo y legítimo premio á las extraordinarias virtudes de que se halla adornada.

Ni la memoria, ni el corto espacio de que disponemos, nos permiten enumerar los infinitos regalos de boda que han brillado en este enlace, siendo, en su mayoría, de un valor y un mérito artístico extraordinarios.

Estos obsequios, estas distinciones, hijos de la más sincera espontaneidad, seános permitido considerarlos como una protesta al equivocado principio de que en nuestra época todas las acciones humanas son movidas al impulso de un interés tan material como egoísta; interés que en la modesta posicion de los nuevos esposos; no ha podido dominar en sus amigos; ni á su influjo han realizado tampoco aquellos su propósito.

Les deseamos dias de felicidad y de ventura, enviándoles desde las columnas de nuestro periódico la más cumplida enhorabuena por la gloria que han alcanzado, y siempre conquistan los que, al realizar el acto mas serio de la vida, se inspiran en el más puro y legítimo de los sentimientos.

Ayer se discutió en el Ayuntamiento una proposicion relativa á que se estableciera un impuesto sobre las tartanas.

Votada aquella resultaron 6 votos en pró y 6 en contra.

En vista del empate se votó de nuevo y quedó aprobada por 8 votos contra 4.

¿Quiénes serán los dos Concejales que tan pronto mudaron de opinion?

El día 31 se verificará, por el tipo de 115 pesetas, la subasta de una jumenta y su rastra, que dejaron abandonadas unos gitanos al exigirles la gúla y que nadie se ha presentado á reclamar.

El importe de la venta, segun el anuncio del señor gobernador, se aplicará al pago de los uniformes de los agentes de órden público.

El 6 de Junio se procederá en la Aduana de esta capital, á la venta en subasta pública de 25 sombreros de fieltro.

El tipo para la subasta es el de 62'50 pesetas, ó sea á razon de 2'50 por cada sombrero.

No son cards.

La compañía de acróbatas milaneses dará otra funcion en la plaza de toros el jaéves 30.

Segun parece, al final de la funcion se lidiará un novillo.

El día 30 se dará una funcion en el Liceo de artesanos, poniéndose en escena *Doce ratos seis reales* y *El fagon y el ministerio*.

La Moda elegante.—Acabamos de recibir el núm. 19 año 37 de esta acreditada publicacion, que tan útil es á las familias.

Contiene la explicacion de los grabados; la maestra de escuela; por doña Maria del Pilar Sinués; la torre del Clavel, leyenda; por don Rafael de Luna; la crónica parisiense; la explicacion del figurin iluminado; sueltos; noticias; etc.

Ilustran dicho número 39 grabados, de los que citaremos los siguientes:

Mantón de encaje transformado en manteleta y capucha; manteleta de cachemir de la India; sombreros de paja; traje de faya y batista; traje de percal listado; sombrero para niñas de varias edades; vestido de museлина.

La Administracion Carreta, 12, Madrid, sirve un número gratis á los que lo pidan.

Hemos recibido el número 25 de *La Naturaleza*, elegante publicacion destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El sumario es el que sigue:

Nueva máquina para hacer cigarros.—El parasitismo.—Los insectos dañinos.—Gran globo cautivo de M. Henri Giffard.—Laringe artificial.—Misceláneas.—Halo solar observado en Burdeos el 4 de Abril de 1878.

Contiene este número 12 preciosos grabados entre ellos los siguientes: Nueva máquina para hacer cigarros.—Confeccion de la red del globo cautivo.—Figura demostrativa de la disposicion de la laringe artificial.—Halo solar.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripcion solo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que desee un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administracion, Pizarro, 13, Madrid, que se le remitirá gratis.

Continúa publicándose en Madrid, cada vez con mayor éxito, la notable ilustracion-universal que con magníficos grabados y la

colaboracion de los primeros literatos de España y Portugal, dirigen los conseridos académicos Sres. Tubino y Rada. El número de la *Academia* comprende lo siguiente:

Texto.—Semana histórica. Cartas de París.—La Exposicion Universal, por Francisco Maria Tubino.—La Quincena parisiense, por A. B.—La Estudiantina (poesia), por José Alcalá Galiano.—Crítica literaria, de la comedia *Consuelo*, por Manuel Cañete.—*Pecunia Obedit Omnia*, por Eusebio Blasco.—Las Estudiantinas de Madrid, haciendo una clasificación.—El Trocadero y el Campo de Marte á vista de pájaro.—Obreros de la exposicion de París.—Lagos de la Casa de Campo en Madrid.—La Exposicion Universal de París. Pabellones de Portugal y de Holanda.—Certámen tipográfico.—Establecimientos recomendados.—Anuncios.

Grabados.—Las estudiantinas de Madrid.—Exposicion Universal de París.—El Trocadero y el Campo de Marte á vista de pájaro.—Obreros de la Exposicion.—Apuntados del natural por Julian Bastinos.—Lagos de la Casa de Campo en Madrid.—Exposicion Universal de París. Fachada de la seccion portuguesa en el Palacio del Campo de Marte.—Fachada de la seccion holandesa en el Palacio del Campo de Marte.

El núm. 20 del *El Periódico para todos* semanario ilustrado que ha entrado en el año II de la segunda época, y que con tanto éxito publica la casa editorial de D. Jesús Gracia, contiene el siguiente sumario:

Texto.—El rey maldito, por Fernandez y Gonzalez.—El espíritu y la naturaleza, por D. Emilio Castelar.—La casa maldita, por Garcia Sanchez.—El candil de la tia Mónica por Escamilla.—Por un lunar, por Tarrago.—Las proposiciones del portero, por Eduardo del Palacio.—La Princesa Calandrina.—Los lagos invisibles, por Tarrago.—Causas célebres. Los bandidos de Orgeres. Asesinatos; robos, incendios.—Misceláneas.—Epigramas.—Soluciones.—Fugas.—Anuncios.

Grabados.—El rey maldito.—Por un lunar (dos grabados). Tipos, (tres grabados.)

El Cascañol.—Sumario del núm. 1.039 de este festivo periódico.

Texto.—El primer aniversario, por Nombela.—Pateta, por Soldevilla.—De ayer á hoy, por C. Cano.—Incertidumbre, por Jorretto.—La maldita vanidad, por Frontaura.—Safó, por Cencillo.—Tintas de colorés.—Obras recibidas.—Teatros.

Grabados.—Rompecabezas.

Ungüento y Píldoras Holloway.—El uso simultáneo de estos dos medicamentos es realmente irresistible en los casos de ulceraciones ó afecciones de cutis resultantes de la impureza ó la pobreza de la sangre ó de la represion indebida de las secreciones. Poco importa el tiempo que haya durado la enfermedad ó lo entorpecida, obstinada ó maligna que parezca ser, pues de todos modos la aplicacion del Ungüento á las partes afectadas y el uso de estas incomparables Píldoras obtendrán con certidumbre una cura no temporal ni superficial sino permanentemente y radical. Tanto el Ungüento como las Píldoras es compuesto de balsamos raros y preciosos sin que se cuente entre sus ingredientes sustancia alguna mercurial ó nociva. Así pues, estas preparaciones pueden administrarse sin temor á las mujeres delicadas y los niños infantiles.

¡¡ YA LLEGO !!

el surtido de abanicos a la tienda wasfia man te del Castellano Constituido, Aduana, 13. Bada jsz.

Los hay de todos los precios y de todos los paises: no hay surtido igual en toda la Capital.

En óptica no hay quien compita, porque tenemos surtido abundantísimo para todos los grados de vista cansada, miope y operada del cataratas, ahumados para evitar la fuerza del sol.—Niveles de aire, brújulas, barómetros, termómetros, microscopios para semillas, minerales y botánica, cuenta hinos, útiles a los Vistas de Aduanas y comerciantes, medidas de 10 y 15 metros, anteojos de larga vista, gemelos marinos de tres cambios, duquesas y gemelos para teatro, pescalesores, vino, leche y legia y todos cuantos artículos pertenecian a este ramo.—Se compone toda clase de anteojos.—Hay armaduras de oro, plata, concha, búfalo y acero.

Perfumería extranjera, artículos especiales para el tocador, jabones Opopanax, Velontine, Gold Gream, Tridace ó lechuga, de un verdadero inventor Violet, perfumista de París.

Artículos para escritorio, hay 500 cajas de plumas en 50 cortes diferentes, papel y sobres de todas nov dades, bisuteria y artículos para viaje, como sacos, maletas, carteras de varios tamaños é infinidad de otros artículos.—Bastones, sombrillas, antucas, paraguas y juguetes de todas clases.

Cuenta con elementos para poder vender mas barato que nadie.—Tienda del Castellano Constante, Aduana, 13, esquina a la del Granada.—Badajoz.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

VENTA A PLAZOS;

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOS.--San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis a domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios a LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Direccion general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43. - MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32. - Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
BILBAO, Arenal 18.
VADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUNA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
HEULVA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 33 y 35.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Spto Antonio do Alto 34.
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 355 y 357.
PONTA DELGADA, Valverde 61.
Agujas a 4 rs. 80 cts. docena. - Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

ASMA

CATARRHO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES,

NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLORS DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. ANTI-NEURALGICAS del Dr CRONIER. Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris. - Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31.

Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

ANISINE MARC célebre antineurálgico ruso del DR. JOCHEL SON, inocua y perfecta, quita en menos de un minuto los más fuertes dolores muelas etc. - Exigir la firma. - Paris, 39, rue Richer. - Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor a 22 rs., en Badajoz D. J. Gimenez.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacia falta en esta capital.

Sen cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados a la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, farrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. a 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fué importado a España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones, lo que es po cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variedad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

ESTERILIDAD DE LA MUJER.

Ya provenga de efecto de su constitucion, ya de accidente; curada completamente por el tratamiento de Mad. Larbapelle. Consultas en el Hotel de la Ville, París, cerca de las Tuilerías.

ACIDO SALICILICO

Para la conservación del VINO, de la CERVEZA y de los ALIMENTOS

SCHLUMBERGER & CERCKEL, 26, rue Bergère, PARIS

Unicos concesionarios del privilegio KOLBE y de HEYDENS

REUMATISMOS, GOTA Y NEURALGIAS

Curacion radical en 24 ó 36 horas con

EL SALICILATO DE SOSA SCHLUMBERGER

INFORME DE LA ACADEMIA DE MEDICINA: Las curaciones con el Salicilato de sosa son innegables: entre 33 casos de reumatismos agudos, solo uno ha tenido mal éxito: « Cesan los dolores lo mas tarde en el espacio de tres dias. » - Este remedio cura instantáneamente: las neuralgias, jaquecas, lumbago, ciática, cólicos hepáticos. » Precio 14 rs. (Con dos ó tres cajas se curan completamente).

MAL de PIEDRA y GOTA AGUDA curadas con el SALICILATO de LITINA. Precio 22 rs.

LAS PASTILLAS SALICILADAS

Curan las afecciones de la garganta, constipados; previenen el crup y la angina. Caja 10 rs.

POLVOS de SALICILATO de QUININA para curar las Fiebres

POLVOS DE ALMIDON SALICILADO

Contra las picazonas de los niños y contra la transpiracion desagradable.

FALSIFICASE el SALICILATO DE SOSA (Schlumberger). La pureza sola del producto asegura la curacion. Precaución de las falsificaciones. - Exigir la marca SCHLUMBERGER y la firma CHEYRIER, farmacéutico, Paris. Diploma de honor. - Medallas de oro y plata 1876-1877.

En B. da J. J. Gimenez



GRAN ALMACEN DE CAMAS DE HIERRO MUEBLES Y ESPEJOS. Santa Catalina, 7. Badajoz.

FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUIMICO DEL

LDO. DON RICARDO C. MACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN - BADAJOS.

Este establecimiento que cuenta bajo nuestra direccion cinco años y hace más de cincuenta que se fundó, en cuyas épocas ha procurado satisfacer en todo al público que se ha dignado honrarle, tiene el gusto de ofrecer hoy un completo surtido de productos quimico-farmacéuticos, drogas para las artes e industria, limitandonos solamente a anunciar los que más uso tienen en la presente estacion.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, oscuro claro y ferruginoso de Gerard: conviene en las enfermedades que determina la caquexias, escrófulosa, tumores, frios en la clorosis, anemia, la leucorrea (flores blancas) en la raquitis.

ROB-GAVES, antiherpético, antisifilítico regenerador y depurativo de la sangre, preparado segun la formula del célebre profesor del hospital de Dublin

ROB-BOIBEAU LAFFECTEUR: recomendado en los mismos casos que el anterior y muy recoocido de todos.

ESENCIA DE ZARZA-PARRILLA de Bristol, botella grande.

ID. ID DE HONDURAS y preparada en esta casa. Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas, cuando naturaleza sifilítica, herpética es crufuosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acridad de los humores de la sangre.

JARABE de rábano yodado y verdadero Yo-

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carrajes. Objetos para grabadores. - Lobo, 8 duplicado, Madrid. Catálogos gratis.

A LA VENTA.

Guía de Málaga y su provincia. Los pedidos pueden hacerse por correo, acompañando en sellos de id. ó libranza veinte y cinco

dio-Glicerino-ferruginoso, como sustitutivo á aceite de Bacalao, pues que carecen del olor sabor que repugna a los niños.

JABABE de digital Labellonye.

PANCREATINA de Defresne.

Cuenta este establecimiento con gran surtido de cuantas especialidades medicas nacionales ó extranjeras hayan reconocido la práctica son una verdad, garantizando siempre su legitimidad, así como aparatos-bragueros, suspensorios, jeringas de todas clases, cuenta-gotas irrigadores, ellsohombas y todo aquello que pueda desearse en los ramos que se ocupan. En perfumeria ingles, jabones de todas clases, agua de colonia comesticos, verdadera leche cutánea ó agude Barcelona, siendo esta casa el único depósito: liquido para teñir las canas el cual no mancha nunca la piel, sin contener ninguna sustancia mineral, etc., etc. - Extractos, cosméticos, pomadas, aceites, agua de colonia, agua florida, etc., y todo cuanto en este ramo pertenece.

reales, importe de un ejemplar. Dirigirse al Director de la Guía de Málaga, Pasaje de Alvarez, 30 y 31, Málaga.

LA HORTELANA.

Polvos febrífugo--infalibles de F. Fernandez sucesor de los confeccionadores sus tíos don Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas, cuartas y cotidianas.

Depósito central: Sevilla, Maese Rodrigo núm. 38, frente Seminario. Badajoz, botica y drogueria universal del Sr. Estevez Verden San Juan 57.